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 El Arzobispo de La Habana (Cuba), Cardenal Jaime Ortega, fue quien dio a conocer un discurso que el entonces 
Cardenal Jorge Mario Bergoglio ofreció durante las congregaciones generales antes del Cónclave en el año 2013. 

Horas antes de ser elegido Papa, el Cardenal Bergoglio regaló al Cardenal Ortega el manuscrito del discurso que 
pronunció en las congregaciones generales, que eran las reuniones que sostenían los cardenales antes del inicio del 
Cónclave.

El texto fue leído por el Purpurado cubano el 23 de marzo de 2013 durante la Misa  en la catedral local y fue 
publicado en la revista de ese mes del Arzobispado de La Habana, Palabra Nueva, todo con la autorización del 
Pontí�ce.

En el discurso y sin presagiar que resultaría electo, el entonces Cardenal Bergoglio pidió un Papa que lleve a la 
Iglesia  a salir de sí misma y a evangelizar lo que denominó “las periferias existenciales” del dolor, la 
ignorancia y el pecado.

El discurso lleva por título “LA DULCE Y CONFORTADORA ALEGRÍA DE EVANGELIZAR” y es el 
siguiente:

“Se hizo referencia a la evangelización. Es la razón de ser de la Iglesia. – ‘La dulce y confortadora alegría de 
evangelizar’ (Pablo VI). - Es el mismo Jesucristo quien, desde dentro, nos impulsa.

1.- Evangelizar supone celo apostólico. Evangelizar supone en la Iglesia la parresía de salir de sí misma. La Iglesia 
está llamada a salir de sí misma e ir hacia las periferias, no solo las geográ�cas, sino también las periferias 
existenciales: las del misterio del pecado, las del dolor, las de la injusticia, las de la ignorancia y prescindencia 
religiosa, las del pensamiento, las de toda miseria.

2.- Cuando la Iglesia no sale de sí misma para evangelizar deviene autorreferencial y entonces se enferma (cfr. 
La mujer encorvada sobre sí misma del Evangelio). Los males que, a lo largo del tiempo, se dan en las instituciones 
eclesiales tienen raíz de autorreferencialidad, una suerte de narcisismo teológico. En el Apocalipsis Jesús dice que 
está a la puerta y llama. Evidentemente el texto se re�ere a que golpea desde fuera la puerta para entrar… Pero 
pienso en las veces en que Jesús golpea desde dentro para que le dejemos salir. La Iglesia autorreferencial pretende 
a Jesucristo dentro de sí y no lo deja salir.

El manuscrito que el Papa Francisco leyó antes de su elección en el cónclave
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3.- La Iglesia, cuando es autorreferencial, sin darse cuenta, cree que tiene luz propia; deja de ser el mysterium 
lunae y da lugar a ese mal tan grave que es la mundanidad espiritual (Según De Lubac, el peor mal que puede 
sobrevenir a la Iglesia). Ese vivir para darse gloria los unos a otros. Simpli�cando; hay dos imágenes de Iglesia: la 
Iglesia evangelizadora que sale de sí; la Dei Verbum religiose audiens et �denter proclamans, o la Iglesia mundana 
que vive en sí, de sí, para sí. Esto debe dar luz a los posibles cambios y reformas que haya que hacer para la 
salvación de las almas.

4.- Pensando en el próximo Papa: un hombre que, desde la contemplación de Jesucristo y desde la adoración a 
Jesucristo ayude a la Iglesia a salir de sí hacia las periferias existenciales, que la ayude a ser la madre fecunda que 
vive de ‘la dulce y confortadora alegría de evangelizar’”.

El Papa Francisco llama a la Iglesia a caminar, edi�car y confesar a Cristo y su Cruz

El Papa Francisco ha o�ciado la primera Misa de su ponti�cado en la Capilla Sixtina con los cardenales de la Santa 
Madre Iglesia. En una breve homilía, el Santo Padre ha predicado la necesidad de que todos caminemos con el 
Señor, edi�quemos la Iglesia y confesemos a Cristo y su Cruz. «Hablar de un Cristo sin cruz no es ser discípulo 
suyo», ha a�rmado el Sumo Pontí�ce, que ha añadido que «si no confesamos a Jesucristo, no vale. Nos 
convertiríamos en una ONG �lantrópica, pero no seríamos la Iglesia».

SANTA MISA CON LOS CARDENALES

Homilía en la Misa de clausura del Cónclave, con los cardenales electores, el 14 de marzo.
En estas tres lecturas veo que hay algo en común: es el movimiento. En la primera lectura, el movimiento en el 

camino; en la segunda lectura, el movimiento en la edi�cación de la Iglesia; en la tercera, en el Evangelio, el 
movimiento en la confesión. Caminar, edi�car, confesar. 

Caminar. «Casa de Jacob, venid; caminemos a la luz del Señor» (Is 2,5). Ésta es la primera cosa que Dios ha dicho 
a Abrahán: Camina en mi presencia y sé irreprochable. Caminar: nuestra vida es un camino y cuando nos 
paramos, algo no funciona. Caminar siempre, en presencia del Señor, a la luz del Señor, intentando vivir con 
aquella honradez que Dios pedía a Abrahán, en su promesa. 

Edi�car. Edi�car la Iglesia. Se habla de piedras: las piedras son consistentes; pero piedras vivas, piedras ungidas por 
el Espíritu Santo. Edi�car la Iglesia, la Esposa de Cristo, sobre la piedra angular que es el mismo Señor. He aquí 
otro movimiento de nuestra vida: edi�car. 

Tercero, confesar. Podemos caminar cuanto queramos, podemos edi�car muchas cosas, pero si no confesamos a 
Jesucristo, algo no funciona. Acabaremos siendo una ONG asistencial, pero no la Iglesia, Esposa del Señor. 
Cuando no se camina, se está parado. ¿Qué ocurre cuando no se edi�ca sobre piedras? Sucede lo que ocurre a los 
niños en la playa cuando construyen castillos de arena. Todo se viene abajo. No es consistente. Cuando no se 
con�esa a Jesucristo, me viene a la memoria la frase de Léon Bloy: «Quien no reza al Señor, reza al diablo». 
Cuando no se con�esa a Jesucristo, se con�esa la mundanidad del diablo, la mundanidad del demonio. 

Caminar, edi�car, construir, confesar. Pero la cosa no es tan fácil, porque en el caminar, en el construir, en el 
confesar, a veces hay temblores, existen movimientos que no son precisamente movimientos del camino: son 
movimientos que nos hacen retroceder. 

Este Evangelio prosigue con una situación especial. El mismo Pedro que ha confesado a Jesucristo, le dice: Tú eres 
el Mesías, el Hijo de Dios vivo. Te sigo, pero no hablemos de cruz. Esto no tiene nada que ver. Te sigo de otra 
manera, sin la cruz. Cuando caminamos sin la cruz, cuando edi�camos sin la cruz y cuando confesamos un 
Cristo sin cruz, no somos discípulos del Señor: somos mundanos, somos obispos, sacerdotes, cardenales, 
papas, pero no discípulos del Señor. 

Quisiera que todos, después de estos días de gracia, tengamos el valor, precisamente el valor, de caminar en presencia 
del Señor, con la cruz del Señor; de edi�car la Iglesia sobre la sangre del Señor, derramada en la cruz; y de confesar 
la única gloria: Cristo cruci�cado. Y así la Iglesia avanzará. 

Deseo que el Espíritu Santo, por la plegaria de la Virgen, nuestra Madre, nos conceda a todos nosotros esta gracia: 
caminar, edi�car, confesar a Jesucristo cruci�cado. Que así sea. 
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Encuentro del Padre Superior con  
Superiores Locales Provincia Luis Amigó 2017
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El Encuentro de Superiores Locales, como en años anteriores, ha tenido lugar en el Seminario San José de Godella, 
los días 22 al 24 de octubre de 2017. En esta ocasión, acompañados por el P. General y el P. José Oltra, que se 
encuentran celebrando la Visita Canónica a las comunidades de la Provincia Luis Amigó.

Los Objetivos de este encuentro han sido: re�exionar sobre el rol y tarea del superior local como animador de la 
comunidad; re�exionar sobre la comunidad amigoniana, una comunidad en salida, y presentar la evaluación de 
la Programación Provincial anual 2016-2017 y los retos para este curso.

En la sesión de la mañana y la primera de la tarde del día 23 se trató de dar respuesta a los dos primeros objetivos. 
Dirigió la re�exión nuestro P. General, P. Marino Martínez Pérez. Utilizó el manuscrito que el Papa Francisco 
leyó antes de su elección en el cónclave y la homilía de la Misa de clausura del Cónclave.

El cardenal Bergoglio “pidió un Papa que lleve a la Iglesia a salir de sí misma y a evangelizar lo que denominó “las 
periferias existenciales” del dolor, la ignorancia y el pecado”. El Papa Francisco nos invitó a que tengamos el valor 
de “caminar siempre en presencia del Señor, edi�car la Iglesia sobre la piedra angular que es el mismo Señor y 
confesar a Jesucristo cruci�cado”.

A continuación, re�exionamos en grupos y con la ayuda de las Constituciones, números 13 y 57, dimos respuesta 
a las siguientes preguntas: ¿Qué similitudes encuentras entre las propuestas del Papa Francisco y lo que hemos 
profesado en nuestras Constituciones? ¿Qué nos está haciendo falta aún? ¿En qué podríamos comprometernos 
hoy como consagrados, como comunidad y como Provincia?

Tras el receso, el P. Marino nos habló de la Eclesiología del Papa Francisco. La Iglesia se de�ne más por su 
Mariología que por ser institución. La Iglesia como esposa, madre y servidora. Iglesia servidora y misionera 
enviada a la oveja perdida; Iglesia madre con la misión maternal de la proximidad, de saber tomarse el tiempo y 
escuchar y disponer de un corazón sencillo e Iglesia esposa fecunda, que se ofrece y acoge. Iglesia en salida, 
centrada en el ser humano, hecha de amor incondicional, de misericordia y de energía humanizadora. 
Terminamos la mañana con la Celebración de la Eucaristía.
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La primera sesión de la tarde se inició con el trabajo en grupos, dando respuesta a las siguientes preguntas: ¿Como 
consagrado: de dónde debo salir para ser Comunidad-Congregación-Iglesia? ¿Cuál es el deber ser de mi 
comunidad para constituirse en comunidad en salida? ¿Qué puede hacer mi Provincia y mi Congregación para 
alcanzar el paso de los hombres y la cultura de hoy?

Seguidamente tuvimos la puesta en común. El portavoz de cada grupo expuso lo hablado y dialogado por los 
hermanos sobre qué nos está haciendo falta aún y en qué podríamos comprometernos hoy como consagrados y 
como Provincia. Y nos dimos un tiempo para la pausa café.

En la segunda sesión de la tarde iniciamos la evaluación de la programación. El P. Provincial, sirviéndose de una 
presentación de PowerPoint, nos informó sobre la Fundación Amigó: misión y visión, gobierno y dirección, 
estructura interna y equipo humano, problemáticas intervenidas y pedagogía amigoniana, dónde estamos e 
intervención socioeducativa, resultados y campaña de solidaridad, formación e investigación, gestión global.

A continuación, el P. Txetxi presentó la evaluación de las áreas de Gobierno, Animación Fraterna y Formación 
Inicial. Las actividades realizadas por el Consejo y las comisiones: reuniones y coordinaciones. En el área de 
Animación Fraterna, el superior de cada comunidad comentó la realidad sobre la Lectio Divina. Este curso 
comenzará la Visita Canónica del P. Provincial y el Encuentro Anual de Religiosos pasará de diciembre a mayo. 
Después de un pequeño descanso, celebramos las Vísperas.

El día 24 comenzó con la celebración de Laudes y la Eucaristía. Terminado el desayuno, continuamos con la 
Evaluación Provincial. El P. Txetxi informó sobre el área de Pastoral, general y juvenil vocacional, y manifestó la 
necesidad de mejorar la formación y el acompañamiento personalizado. Y sobre el Equipo de Titularidad, resaltó 
la elaboración, aprobación y puesta en marcha del Plan Estratégico hasta el año 2021.

En la segunda sesión de la mañana nos informaron de la evaluación de las áreas restantes. El P. Jürgen presentó la 
Comisión Formación/Misap: coordinación, escuela de formación amigoniana, formación en liderazgo y 
formación para la misión compartida. El P Javier López evaluó la Comisión de Familia Amigoniana: resaltó las 
distintas actividades realizadas, la creación de un blog y la preparación del próximo encuentro internacional el 
próximo mes de julio en Godella.

Arsenio Trejo presentó la Economía provincial: la implantación del Manual de Gestión Económica y 
Administrativa, las cuentas del último ejercicio económico, los avances en la uni�cación total de tesorería y el 
ordenamiento del tesoro y patrimonio cultural. En cuanto a la Secretaría, se nos informó de la base de datos 
Carisma, de la �cha de protección de datos de carácter personal a �rmar por todos los religiosos y del testamento 
vital. En todo momento se habló y dialogó sobre lo expuesto.

Con la comida terminó el encuentro fraterno de los animadores de las comunidades. Resaltar las espléndidas y 
motivantes charlas del P. General, la re�exión y compromiso de los hermanos en los grupos, la información 
completa y clari�cadora de los responsables de las distintas comisiones, el adecuado y buen desarrollo del 
encuentro, el ambiente propicio para la fraternidad y la excelente acogida en el Seminario San José.

Por Carlos Sagardoy Azagra
Textos e imagenes cortesia www.amigonianos.org
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El Padre Superior General, Fray Marino Martínez P. y el P. José Oltra, han concluido la Visita Canónica a la Región 
de Valencia, Castilla la Mancha y Aragón, con la Asamblea realizada en el Seminario San José el día 28 de 
octubre, en un clima muy cercano y hermano, con evaluación muy positiva de la experiencia vivida y celebrando 
la Eucaristía con sabor de gratitud.

Asamblea zonal región de Valencia, Castilla la Mancha
 y Aragón 
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Visita Canónica Comunidad Seminario San José - EPLA

Concluido el Encuentro del Gobierno General y el Provincial de Luis Amigó como apertura a la Visita Canónica 
y celebrado con solemnidad y pasión el Tránsito de nuestro Venerable Padre Fundador, dimos inicio a la Visita 
Canónica a esta gran comunidad compuesta por 16 hermanos, de los cuales, solo Fr. Antonio García, quien vive 
la experiencia de la Ruta Francisco Amigoniana, no participó de ella.

Aquí, más que muchas otras comunidades, y dadas las especiales características de ella se hizo patente la propuesta 
que nos hemos trazado para esta visita: ACOMPAÑAR, FORTALECER, ANIMAR.

Aún así, mantuvimos los encuentros previstos para presentar el Documento “Despertad al Mundo”, el que junto 
con las Constituciones, nos propiciaron mantener un diálogo del alma, fecundo y apacible sobre nuestra opción 
personal y relación con el Señor, y el signi�cado de la vida comunitaria-fraterna en la actualidad que vive cada 
hermano.

Tuvimos la oportunidad de acompañar a los hermanos en las múltiples actividades que desarrollan en sus dos 
presencias comunitarias, al frente de las Escuelas Profesionales Luis Amigó, de larga tradición en Valencia, con 
2367 alumnos y 160 profesores, que educa, sobre todo desde la Formación Profesional, en un ámbito bien 
amigoniano, acogiendo chicos que son excluidos del ambiente educativo, y entre ellos algunos de la Colonia 
San Vicente o con problemas con el sistema penal.

Acompañamos las celebraciones de inicio de año académico con cada uno de los grupos de trabajo que se 
propusieron y presididas por el P. Juan Antonio Vives y el P. Rafael Monferrer, donde pudimos saludar a todos 
los chicos y dejarles una palabra pedagógica.

Nos encontramos con los diez laicos que componen el Equipo Directivo del EPLA. Una reunión informativa, 
pero sobre todo, para hablar desde el corazón, por el signi�cado de ellos como maestros de vida en la 
Institución, la fecundidad de su presencia entre los chicos y con los compañeros profesores y la riqueza que 
signi�ca para sus vidas personales y familiares. Muchos años de identidad y mucha pasión sentida y entregada 
a los muchachos.

Celebramos la Eucaristía Dominical con la gente de los alrededores que llenaron la emblemática capilla del 
seminario. Aprovechando la fecha del Tránsito presentamos al amado Padre y sus Congregaciones y la misión 
apostólica y carismática. 
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Pudimos encontrarnos con los grupos de la familia amigoniana de Burjassot y de Oliva, con quienes compartimos 
la alegría de nuestra identidad amigoniana, a la vez que ellas (casi todas señoras de avanzada edad) contaban con 
pasión lo que signi�caba la pertenencia a esta familia y lo que Dios ha obrado en sus familias a través del P. 
Fundador.

El martes 03 de octubre junto con el P. Javier López, superior de la Comunidad del Convento de Monte Sion en 
Torrente, nos visitó Monseñor José Javier Travieso, Obispo del Vicariato San José del Amazonas en el Perú, 
quien viene para solicitarnos formalmente la presencia en ese territorio de Misión de una comunidad de siquiera 
tres religiosos, del que uno al menos, sea sacerdote. Con mucha sinceridad nos dice que nada nos ofrece, porque 
nada tiene; esa es la pobreza que experimenta la gente que habita esta tierra. La propuesta queda abierta a todos 
los hermanos y ojalá que algún laico se uniera a esta misión.

El viernes 06, antes de la Visita de Cierre de la Visita Canónica para evaluar, presentar los Compromisos 
Personales y Comunitarios y hacer entrega de los Hallazgos y Recomendaciones por parte de los visitadores, 
subimos en la mañana al Monasterio de San José y Santa Teresa que en el municipio de Serra, en la Sierra de la 
Calderona, tienen las Monjas Carmelitas y del cual la Congregación ha tenido la Capellanía, aproximadamente 
desde 1925, ininterrumpidamente.

Cómo no resaltar la inmensa ternura que los hermanos todos de la Provincia tienen por nuestros hermanos 
mayores, y de manera especial, los hermanos que más de cerca están, al cuidado de ellos en esta casa y 
comunidad. No falta ningún detalle; sobresale el afecto, la delicadeza, la cercanía, el cuidado amoroso por cada 
uno de ellos, la preocupación constante. Son las joyas de la Congregación y esta casa es nuestra caja fuerte y 
cómo tal la cuidan todos los hermanos. Que Dios bendiga este servicio y generosidad.

El EPLA es el Colegio más grande que, por número de alumnos, tiene la Congregación. Allí se mantienen vivos 
el carisma y la Pedagogía Amigoniana, que desde los tiempos del P. Mariano Ramo y con cada hermano que allí 
ha vivido, hasta los últimos, P. Rafael Monferrer, como Director y P. Juan Antonio Vives como administrador 
y responsable de la pastoral, lo han engrandecido y lo han llenado de sentido en el contexto social y pedagógico 
de la región. Hoy con el Equipo de Titularidad de la Provincia, lo llevan los laicos que han heredado nuestra 
espiritualidad carismática y la Pedagogía Amigoniana. En buenas manos está. 
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De la comunidad Seminario San José-EPLA, fuimos a la cercana comunidad, Colonia San Vicente Ferrer, la más 
antigua Institución  de Reeducación de la Congregación en España, fundada en 1925, con salida durante la 
Guerra Civil del 36 y regresando nuevamente en el 46,  desde cuando llevamos la dirección y administración 
de la casa hasta hoy. 

La comunidad actual conformada por hermanos que llevan ya buen tiempo de estar en ella: Fr. José Miguel 
Bello, Superior y Director; P. Javier Benito Muerza, hermano mayor en plena actividad que cuida de la 
bodega;  Fr. Leopoldo Bartolomé, educador y Fr. Andrés Benito, educador y enriquecida ahora con la 
presencia de los tres juniores  españoles, provenientes de la Comunidad del Colegio San Hermenegildo de Dos 
Hermanas, quienes apenas hace quince días llegaron a casa: Fr. Pablo Blasco, Fr. Jorge Iván Cervera de 
primera renovación y Fr. David Fuentes, quien hizo su primera profesión en la pasada �esta de Nuestra 
Madre. Los tres combinan su formación �losó�ca teológica con la misión apostólica en la Colonia.

La visita canónica llegó en un momento muy oportuno para la comunidad apostólica, pues en Valencia era 
puente festivo, lo que propició que pudiéramos encontrarnos ampliamente con la comunidad de hermanos, 
aprovechando los espacios comunitarios de mucha riqueza: oración, vida fraterna y recreación, reuniones 
previstas de la visita y hasta salida comunitaria. 

Tuvimos también la oportunidad de encontrarnos con los chicos y chicas el martes en las horas de la tarde, luego 
de la llegada de sus familias, con quienes pasaron el �n de semana. 

No fue posible reunirnos con los educadores, pues por el puente festivo no estaban en la Institución y los pocos 
que quedaron con los chicos que no salen, no tenían la disponibilidad de tiempo su�ciente.

Estando en esta comunidad recibimos la noticia de la trombosis cerebral sufrida por el P. Jesús Arive. 
Pasados los momentos más críticos pudimos hacerle la visita en el Hospital Arnau en Valencia, encontrándolo 

delicado, pero queriendo Dios con posibilidades de recuperación altas, dada su vitalidad y gran deseo de vivir 
y la oración de los hermanos que le respalda en todo momento.

Es una comunidad fuerte, ahora con la sangre joven de los juniores, en donde se vive la intensidad de nuestra 

Visita Canónica Comunidad Colonia San Vicente Ferrer 
Burjassot, Valencia
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misión pedagógica tradicional, con religiosos  comprometidos, experimentados y verdadero ejemplo de entrega 
a nuestros chicos y chicas que tienen todos medidas judiciales y con situaciones diferentes a las tradicionales, 
siendo entre las más notorias la violencia �lioparental y el consumo de sustancias estupefacientes no 
convencionales.

Un equipo educativo con mucha tradición, experimentado y capacitado para enfrentar y crear nuevas formas de 
tratamiento de acuerdo con las situaciones que presentan nuestros muchachos.

Las directivas de la Institución mantienen una excelente relación pedagógica y de gestión con las autoridades de 
la Comunidad Valenciana, en especial con la Consellería de Igualtat i Politiques Inclusives, de quienes son 
muy reconocidas y es la Institución para mostrar delante de propios y extraños.
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Visita Canónica Comunidad Parroquia 
y Colegio Montesión Torrente, Valencia

Concluida la visita a la comunidad de la Colonia San Vicente de Burjassot, nos trasladamos junto con el P. 
José Oltra a nuestra comunidad de Monte Sión en Torrente.

Desde nuestra llegada, y dado que había puente largo, con mucha intensidad nos dedicamos a los encuentros 
con todo el personal del Colegio. Es así como visitamos inicialmente algunos grupos de chicos de los 
diferentes niveles de educación. Nos encontramos con el claustro de maestros de la Institución. Pudimos 
reunirnos largamente con equipo directivo del Colegio con quienes conocimos a fondo la Institución y 
pudimos sentir el espíritu que los mueve. Visitamos el Centro Juvenil gestionado ente la Parroquia 
propietaria de los locales, y la Fundación Amigó que lleva el Proyecto. Y al caer la noche, un gran     
encuentro con el Consejo Parroquial ampliado en donde, conocimos en detalle la marea de grupos 
apostólicos que componen esta comunidad parroquial, el carisma que los mueve, la identidad amigoniana 
que los apasiona, el amor por la congregación que los hace cercanos, el sentirse parte todos de la parroquia 
y del convento, como llaman la obra amigoniana toda. Algo que sobresale y llama poderosamente la 
atención en la Parroquia: es una comunidad parroquial movida por el motor de los religiosos, que han 
centrado su atención, más allá del culto, en las necesidades de las personas que componen la parroquia de 
más de tres mil �eles. Es centrar la presencia fundante de Dios en el ser humano, especialmente en los 
cruci�cados, haciendo del templo el lugar de la gran celebración de ese encuentro humano divino.

Con la comunidad de hermanos, P. Javier López, superior y párroco; P. José Deusa en el júbilo de su muchos 
años de servicio parroquial y al colegio; P. Daniel Escamilla, jubilado y quien aún sirve a la                  
parroquia; P. Enrique Tortajada quien colabora con la parroquia y el Centro Juvenil; P. Juan Manuel 
González, vicario y mano derecha del párroco; Fr. Antonio Faus, jubilado, exdirector del colegio y 
ecónomo de la comunidad; Fr. Rafael Yagüe responsable y coordinador de los programas de la Fundación 
Amigó para la Comunidad Valenciana, con todos ellos nos encontramos como comunidad y presentamos 
el Documento de la Visita, Despertad el Mundo, centrando nuestra conversación en la relación personal 
de cada hermano con el Señor y la relación de cada hermano con sus hermanos de comunidad.

Junto con Fr. Rafael fuimos a visitar los Centros que la Fundación Amigó tiene en Alicante, ciudad a 170 
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kilómetros de Torrente; sorprende cómo los laicos que se han apropiado de espíritu y carisma, y desde esa 
identidad trabajan en lugares en donde, la Congregación no está presente con sus comunidades de 
consagrados, lo que indica que el carisma es de la Iglesia y se posa en quien quiera recibirlo. Obras llevadas 
allí que atienden el dolor de comunidades de niños en estado de indefensión y abandono y de adolescentes 
con problemas intrafamiliares.

Estando en Torrente, participamos de la Celebración de los 125 años de la Declaración de Venerable de 
nuestro Padre Fundador, en Masamagrell, invitados por nuestras hermanas. Un buen número de          
hermanos de le región estuvimos presentes; escuchamos la conferencia de la hermana Amparo Alejos acerca 
de las virtudes del Padre Fundador y luego concelebramos la solemne Eucaristía festiva, concluyendo con 
una ofrenda �oral en la plazoleta al lado del Colegio Sagrada Familia y Parroquia de Masamagrell. 

Visitamos las dos obras que la Fundación Amigó tiene en Torrent, un piso de emancipación para cinco chicos 
extranjeros y egresados nuestros y el Centro que acogerá la formación para el trabajo y que proporcionará 
un empleo digno a muchos jóvenes egresados de nuestros programas y otros. Un proyecto de mucha 
actualidad y mayor futuro. También el programa que la Fundación tiene en Paterna fue visitado por los 
hermanos.

Es de notar que durante nuestra estadía en Torrente, estuvo también Fr. Elvin Lantigua, superior y director 
en la comunidad de San Cristóbal en República Dominicana, quien durante un buen período pasa por 
nuestras casas en España, promoviendo la solidaridad con esa obra nuestra, desde un Proyecto de 
Solidaridad que promueve la Fundación Amigó y que este año tiene como lema: “Vamos Juntos, yo te 
acompaño”.

El domingo 15 de octubre, �esta de Santa Teresa, celebramos la Eucaristía de la 10.30 con toda la comunidad 
parroquial. El Templo estaba lleno y concelebramos 4 sacerdotes y un diácono. En esta celebración nuestro 
hermano Fr. Sosthène Auguste Ayegbe Mousso, de la Comunidad Amigó Doumè de Abidjan en Costa de 
Mar�l, recibió los ministerios de lectorado y acolitado, en su camino hacia el sacerdocio.

Agradecemos a los hermanos, a la comunidad toda, a la Parroquia y Colegio la acogida recibida en nuestra 
visita. Da gusto sentir una comunidad con tanta vitalidad, una familia amigoniana trabajando en unidad 
y sin distingos de grupos; una acción pastoral en el colegio y la parroquia centrada en las personas y una 
comunidad parroquial con un alto sentimiento de identidad amigoniana.
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Visita Canónica Comunidad Granja Escuela Luis Amigó 
Villar del Arzobispo, Valencia

El lunes quince de octubre, después de concluida la visita a la Comunidad Nuestra Señora de Monte Sión en 
Torrente, Fr. José Antonio Lainez Cetina, vino a buscarnos y con él nos fuimos hacia la comunidad de 
Villar, pero antes, tomamos la decisión de pasar por el Seminario San José y hacer la visita a los hermanos, 
especialmente al P. Jesús Aribe, quien en días pasados sufrió una trombosis cerebral de la que se recupera 
en la comunidad de los hermanos mayores del Seminario. Con él conversamos un buen tiempo, le 
contamos nuestro interés en esta visita, y cómo, dada su ausencia y la del P. Epifanio López, el otro 
miembro de la comunidad, esta sería una visita atípica y de pronto hasta premonitora del futuro, pues 
nuestros laicos cada día van copando espacios, con el mismo espíritu carismático con que los religiosos lo 
hemos hecho durante tantos años y lo seguiremos haciendo mientras el Señor nos siga regalando 
vocaciones a la Vida Consagrada.

Ya en casa, en la tarde, tuvimos un riquísimo encuentro con el primer grupo de educadores del Centro, 
quienes pasan ahora por algunos momentos de desacomodo, a raíz de que las plazas del centro             
pasaron de 18 a 24, a pedido de la Generalitat, y esto ha producido algunos traumas entre ellos.

Aún así, narran su extraordinaria experiencia como educadores amigonianos. La felicidad que sienten de 
prestar este servicio como parte de su proyecto vital. Hacen énfasis en el sentido grande de equipo que 
tienen y que les fue inculcado por el P. Jesús Aribe cuando desde el principio les marcó esta necesidad, en 
las formaciones que durante una semana realizaban todos los meses de septiembre. Y esta es otra 
característica de este grupo humano de profesionales: todos llevan un largo tiempo de servicio con la 
Congregación y de ahí que recuerden con inmenso cariño a muchos hermanos que han pasado por sus 
vidas y que han dejado en ellos una huella imborrable: Fr. Horacio Gutiérrez, Manolo Puch, Fr. José 
Miguel Bello, Fr. José María Martín, Fr. Diosdado y desde luego el P. Jesús.

Al día siguiente tuvimos la oportunidad de encontrarnos con la otra parte de los educadores: las mismas 
características y el sentimiento entre ellos de tener que generar estrategias nuevas para arropar a los nuevos 
educadores que, a raíz del aumento de plazas, deberán ir contratando, de los cuales ya algunos estaban 
presentes y con poco tiempo en el centro, manifestando todos sentirse muy acogidos y a gusto con lo que 
están haciendo, aunque faltos de experiencia.

El ambiente del centro es muy pací�co. La presencia permanente de los educadores con los chicos es notoria; 
el trato que les dan es amable y exigente, conjugando la sabiduría ya centenaria de la pedagogía 
amigoniana: amor exigente-exigencia amorosa. Los chicos se sienten bien en el centro según  lo 
mani�estan. Algunos apenas están llegando, pero se sienten acogidos y no pensaban que tendrían un día 
casa y familia que los acogiera, dicen. 

Una visita canónica-fraterna diferente. Centrada en los educadores y en los chicos, dada la situación de la 
comunidad. Pero nos despedimos felices por la acogida y acompañamiento generoso de Fr. José Antonio 
(Barbas), quien con su simplicidad y fraternidad fue un buen hermano en estos días de encuentro común. 
Oramos al Padre Dios por la recuperación del P. Jesús y para que la llegada el 19 del P. Epifanio, le dé más 
luz aún a la comunidad.
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Visita Canónica Comunidad Colegio Nuestra Señora
 de los Dolores Hellín, Albacete
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El miércoles 18 en la mañana, acompañados por Fr. José Antonio Laínez, el P. José Oltra y el P. Marino, 
viajamos desde la comunidad de Villar del Arzobispo en Valencia hacia Hellín,  Provincia de Albacete en 
Castilla La Mancha, para iniciar la visita canónica. Es una comunidad de cinco hermanos: Fr. Pedro Luis 
Alvarez quien es el superior, P. Camilo Aristu, P. José Pitarch, P. Joaquín Portaña y P. José María Mora

Hicimos en comunidad la agenda correspondiente, y el mismo miércoles a las 18 horas nos encontramos 
como comunidad para la apertura. Los cuatro encuentros fueron muy ricos, profundos y sinceros, 
teniendo la oportunidad de compartir a nivel individual y comunitario nuestra pertenencia al Señor y su 
manifestación en la vida fraterna.

Visitamos las comunidades de religiosas de las Hermanitas de los Pobres Desamparados en donde somos 
capellanes y el Monasterio de las Clarisas a quienes se les sirve con el sacramento de la reconciliación; con 
los educadores del Colegio nos encontramos en un diálogo cargado de sentido; son personas que llevan 
mucho tiempo en la Institución, porque son egresados, tienen historias familiares o de años están en el 
colegio al que llevan en el corazón, recuerdan hermanos como a Fr. Manuel, con inmenso cariño y 
signi�cado, mani�estan la importancia de la comunidad como referente en el pueblo y señal para muchas 
personas que en los más de sesenta años de vida del Colegio, por aquí han pasado.

Una de las noches junto con el P. Joaquín, nos encontramos con la Junta que preside la Real Cofradía y 
Hermandad de Nazarenos de Nuestro Padre Jesús de la Misericordia, Jesús del Gran Poder y Nuestra 
Señora del Dolor. Una institución que tiene su asiento en la Capilla de nuestra comunidad, fundada en 
1948, con más de 600 miembros muchos de ellos estudiantes, padres de familia o egresados del Colegio, 
que alrededor de estas devociones populares y profundas, crecen y maduran como personas, prestan un 
servicio a la comunidad y ejercen apostolado social entre personas necesitadas. Son propietarios de tres 
hermosas imagines que cuidan con inmenso cariño y que en Semana Santa tienen su momento de gloria. 
La cofradía sostiene una orquesta sinfónica de 70 miembros, la mayoría jóvenes y egresados o estudiantes 
del colegio, que participan en actividades religiosas, culturales y sociales en la ciudad y en España.

Visitamos al Señor Obispo Monseñor Ciriaco Benavente, de la diócesis de Albacete, quien nos recibió con 
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gran afabilidad, manifestando su cercanía con la comunidad y reconociendo el servicio grande y       
signi�cativo que la Congregación viene prestando a la diócesis y a Hellín.

Tuvimos un cálido encuentro con los catequistas y zagales del  Colegio, presididos por el P. José Pitarch; nos 
contaron de su quehacer, cómo 8 chicos acaban de celebrar su con�rmación y cuatro de ellos quieren ser 
catequistas, la manera como preparan los niños para los sacramentos y el espíritu afectuoso y religioso que 
reina en el Colegio.

Pudimos hacer una salida comunitaria todos los hermanos, la que nos ayudó a acercarnos más; nos sirvió para 
recordar vivencias y anécdotas de muchos años en Sierra y en Hellín y así mismo comer fuera como señal 
de fraternidad y compartir de bienes.

El domingo fuimos con el P. José Pitarch, que atiende la parroquia de Sierra, para celebrar la Eucaristía 
dominical. En ella participan unas 25-30 personas de una población de 200 habitantes aproximadamente; 
Sierra es lugar de muchos recuerdos congregacionales, fue el noviciado de muchos hermanos de España 
mientras atendían las parroquias aledañas y tenían mucha cercanía con las comunidades rurales; allí se 
realizaron los primeros cursos de renovación amigoniana CAR, por varios años y es un lugar de vivencias 
fuertes para muchos hermanos.

Agradecemos a los hermanos de esta querida comunidad por su entrega. Aquí no importan los años ni las 
de�ciencias en salud; cada uno desde sus posibilidades atienden la porción que el Buen Dios les entrega a 
través de la comunidad y los frutos son visibles a todos.
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Visita Canónica Comunidad Colegio San Nicolás de Bari 
Teruel, Aragón
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Concluida la reunión de superiores de la Provincia Luis Amigó en el Seminario San José de Godella, en la 
que hicimos presencia el P. José Oltra y este servidor, P. Marino Martínez, el mismo martes 24, junto al 
superior de la comunidad de Teruel, el P. Miguel Argente, salimos con dirección a esa ciudad, a hora y 
media de camino de Valencia.

El mismo día de llegada, después de confeccionar la agenda de la visita con la comunidad en donde están 
presentes también el P. Tomás Barrera D. Y el P, José Demetrio Narbona quien ejerce como coordinador 
nacional de la pastoral de los centros cerrados para menores y capellán de la cárcel de la ciudad, decidimos 
iniciar con la apertura de la visita en la Eucaristía de la mañana siguiente, y luego a las 11.15 de, tener el 
primero de los cuatro encuentros comunitarios para presentar los dos núcleos de la visita, el regreso al amor      
primero y el rescate de la vida comunitaria fraterna, así como los  mecanismos de la visita, compromisos de 
los hermanos y de la comunidad, y los hallazgos y recomendaciones que dejan los hermanos visitadores. 
Todo fue llevado a cabalidad en plena armonía, con participación de calidad y con una evaluación buena 
de parte de los hermanos.

Como la visita es ampliada, nos encontrarnos con la directiva de una Fundación privada llamada CEPAIM, 
quienes tienen en alquiler una parte de la casa y desde allí manejan en la Provincia de Teruel todos los 
asuntos relacionados con los migrantes y con las familias que viven en di�cultad, incluido un grupo de seis 
migrantes que se alojan en una casa aledaña y unos espacios dedicados a talleres y aulas de clase de español.

Visitamos las poblaciones situadas a media hora de casa y en donde los hermanos ejercen el servicio de 
párrocos: Caudé, con 200 habitantes, donde nos recibió un grupo de 17 personas �eles de la comunidad y 
con quienes compartimos un largo rato y visitamos el bellísimo templo del siglo XVII, recién redecorado 
y poseedor de verdaderas joyas de la imaginería, así como otros objetos de mucho valor por su antigüedad;  
y Concud, de 150 habitantes, y también fuimos recibidos por un grupo de 9 personas compartiendo acerca 
de su parroquia y del signi�cado del sacerdote; allí el templo fue destruido en la guerra del 36 y en las 
baldosas se pueden ver aún las quemaduras sufridas  por el fuego de la gasolina derramada. 

Estuvimos también visitando la población de El Cuervo, de unas 150 almas, a 45 kilómetros de Teruel, y en 
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donde ejerce como párroco el P. Miguel Argente. Una población pequeña, hermosa, entre la montaña y el 
río Ebrón.

Al pedir al señor Obispo un espacio para saludarlo, tomó la decisión de venir a nuestro encuentro, gesto muy 
de pastor. En casa nos encontramos con Don Antonio Gómez, consagrado hace nueve meses para la 
diócesis de Teruel Albarracín, departimos con él toda la comunidad y luego de comer juntos se retiró, no 
sin antes agradecerle tan buen gesto, reconociendo él a su vez el signi�cado de los  hermanos en la ciudad 
y diócesis y el servicio de pastores que  prestan en las comunidades que atienden. 

Fue ocasión propicia para el encuentro con la familia amigoniana de las cooperadoras amigonianas. Unas 
catorce damas de la ciudad, muy alegres, comprometidas, reconocidas, acompañadas y apoyadas por los 
hermanos. Les dimos el saludo usual, les contamos acerca de la familia amigoniana en los diferentes 
sectores del mundo amigoniano y concluimos con una muy buena merienda cena, hecha de delicias de la 
tierra de Teruel.

Es de anotar que en uno de los pisos bajos de la casa, tiene lugar la parroquia de la comunidad Ortodoxa que 
atiende la población rumana que habita en la región. Nos encontramos con el párroco, el padre Adrián, 
quien muy amablemente nos mostró el templo y nos contó del movimiento parroquial y el sentido de 
algunos ritos que celebran.

Como comunidad, hicimos un paseo comunitario a la población de  Albarracín, considerado el pueblo más 
bello de España. Realmente es una joya, por su arquitectura, por su mantenimiento, por su paisaje y 
porque la comunidad es muy acogedora con los turistas y  visitantes.

Agradecemos a los hermanos de esta querida comunidad, quienes ya jubilados, mantienen actividad plena, 
convivencia comunitaria armónica y el reconocimiento histórico que la ciudad ha tenido por esta obra de 
la Congregación ya más que centenaria, donación que fue de la señora Dolores Romero. 
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Visita Canónica Comunidad Ciudad de los Muchachos
 Agarimo, Arteixo, La Coruña,
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Hemos concluido la Visita Canónica a la Región Valencia, Castilla La Mancha y Aragón con la Asamblea 
realizada en el Seminario San José el día 28 de octubre, en un clima muy cercano y hermano, con 
evaluación muy positiva de la experiencia vivida y celebrando la Eucaristía con sabor de gratitud. El 
domingo 28 en la tarde nos dirigimos hacia la Coruña, para dar cumplimiento a la Visita Canónica en la 
Comunidad de Agarimo, Ciudad de los Muchachos. Hicimos el viaje vía Barcelona- La Coruña y en el 
aeropuerto y en la casa, nos esperaban los hermanos a pesar de ser tan tarde la hora de llegada: Padre 
Manuel Carrero, superior y administrador; Fr. José Antonio Morala, director de la Institución; Fr. Delfín 
Pereda, educador del centro y Fr. Marino Lecumberri, hermano jubilado que es toda una Institución en 
los programas.

Al día siguiente en la Eucaristía comunitaria, hicimos la apertura de la visita presentando las actitudes de los 
hermanos que venimos al encuentro de esta fraternidad y señalando los dos núcleos en donde centramos 
nuestra visita fraterna: La vuelta al Amor Primero y el Rescate de la Vida Comunitaria Fraterna.

Alrededor de estos temas, realizamos las asambleas comunitarias en un extraordinario clima de re�exión y 
compartir fraterno, poniendo sobre la mesa el ser de los hermanos en lo que respecta la relación personal 
con Dios y la relación entre hermanos. Fueron profundas las intervenciones y sentido el participar, lo que 
nos acercó aún más como hermanos.

Conocimos la planta física de la Institución y de cerca pudimos ver las maravillosas instalaciones puestas al 
servicio de los 18 chicos que viven esta experiencia de  nuestro apostolado, así mismo las mejoras que se le 
han hecho y los proyectos de adecuación a corto plazo que permitiría un mejor servicio a nuestros niños.

Nos encontramos con las educadoras de  la Institución, todas con un buen tiempo de trabajo al lado de los 
amigonianos, con una intensa identidad  y con un actuar en  consonancia  desde la espiritualidad 
carismática del ser. Alguno de los hermanos decía que era el mejor equipo de trabajo pedagógico con el que 
había participado.

También tuvimos un encuentro, si bien breve, con la persona responsable de la Fundación, quien se 
manifestó cercana y reconocida con los hermanos por su trabajo y proponiendo que prontamente se pueda 
realizar una revisión al Contrato de Trabajo, pues quisiera ver a los religiosos más participativos aún en la 
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obra total de la Fundación. En este sentido Fr. José Antonio Morala informa acerca de los nuevos proyectos 
que están presentando a la Xunta de Galicia para intervenir chicos en la Ciudad de los Muchachos en los 
espacios aún disponibles.

Visitamos en Santiago de Compostela al señor Arzobispo de la ciudad, Don Julián Barrio Barrio, quien nos 
recibió en el palacio  arzobispal a las once de la mañana del martes. Fue una entrevista muy cálida; reconoce 
y agradece la presencia del carisma amigoniano con toda su fuerza y oportunidad en su diócesis y lamenta 
que no sea más conocido en algunos sectores de la región como Santiago y Pontevedra, pues sabe que en 
la Coruña, la Ciudad de los Muchachos y los amigonianos gozan de mucho reconocimiento. Agradece el      
servicio que los hermanos realizan en las parroquias, en una diócesis tan necesitada, pues tiene más de mil 
parroquias y solo un poco más de 400 sacerdotes de los cuales muchos ya ancianos.

Nos acercamos a la parroquia San Luis Gonzaga en La Coruña, en donde la comunidad parroquial nos ha 
entregado varios pisos para que la Fundación Amigó pueda ofrecer allí algunos de sus programas: 
Conviviendo (atiende violencia �lio-parental) y Familia Educa (centro día de clubes juveniles unidos con 
Cáritas).

Así mismo fuimos a la Parroquia de la Divina Pastora de los hermanos Capuchinos, muy cercanos y de 
excelentes relaciones de siempre a nuestra comunidad de Arteixo, quienes incluso han ofrecido que       
tengamos aún mayor participación, pues allí solo tienen tres  hermanos, uno de ellos ya muy mayor, y no 
encuentran mayores posibilidades para atender esta comunidad parroquial ubicada en una zona periférica 
de La Coruña.

Agradecemos a esta pequeña comunidad que se multiplica en su accionar apostólico y en los detalles fraternos 
y que mantiene en tan buen estado esta hermosa obra apostólica que da gusto conocer y que es tan 
reconocida en el medio de la comunidad de la Coruña.



Acontecimientos
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Los días 25 y 26 de noviembre tendrá lugar, en el salón de actos del 
Colegio P. Luis Amigó de Pamplona (Navarra), el XXIV 
Encuentro Nacional de Educadores Amigonianos, que llevará por 
título “Pensando la Pedagogía Amigoniana”.

El texto base sobre el que se trabajará en el Encuentro lleva por título 
“Sistematización de la Pedagogía Amigoniana: Valores, principios, 
líneas estratégicas e impacto”. Pretendemos que sea un encuentro 
de trabajo, donde el protagonismo lo tengan los educadores, de 
creación y generación de conocimiento sobre la Pedagogía 
Amigoniana. A diferencia de otros años,  se organizarán grupos de 
trabajo para eleborar conclusiones operativas y prácticas.

XXIV Encuentro Nacional de Educadores Amigonianos
Provincia Luis Amigó

Alrededor de unas 130 personas provenientes de distintos grupos de la Familia Amigioniana (religiosos terciarios 
capuchinos, hermanas terciarias capuchinas, Movimiento Laical Amigoniano, Cooperadores Amigonianos, 
Asocaición Fray Luis Amigó de Segorbe), junto a tres concejales del Ayuntamiento, participaron el pasado 
sábado 14 de octubre en Massamagrell en un acto conmemorativo por el XXV aniversario de la declaración 
como Venerable de nuestro fundador Luis Amigó.

En el acto también estuvieron presentes el P. General, Marino Martínez, y el Vicario General, P. José Oltra, que 
están realizando la Visita Canónica a la Provincia Luis Amigó.

La Ponencia marco tendrá por título “Raíces antropológicas y éticas de la Pedagogía Amigoniana” y correrá a 
cargo de D. Francesc Torralba, Catedrático de Ética de la Universidad Ramon Llull. Y las dinámicas de 
trabajo grupal girarán en torno a cuatro temas:

1.- Valores de la Pedagogía Amigoniana.
2.- Principios de la Pedagogía Amigoniana.
3.- Líneas estratégicas de la Pedagogía Amigoniana.
4.- Impacto.

XXV aniversario de la declaración como Venerable de nuestro fundador Luis Amigó.



“PARA QUE SEAN UNO, COMO NOSOTROS SOMOS UNO” (JUAN 17: 22)

Oficina de Comunicaciones y Relaciones Públicas Curia General

Más información de los amigonianos en el mundo

www.amigonianoscg.org
Redes Sociales: https://www.facebook.com/amigonianoscuriageneral https://twitter.com/amigonianos

Fray Pedro Acosta                Fray José Luis Segarra                          Fray Marino Martínez                           Fray Salvador Morales                 Fray José Oltra


